

SIERVAS DE JESÚS



En 1884, realmente caótica era la situación por la que atravesaba nuestra ciudad como consecuencia de la epidemia del llamado “cólera morbo asiático”. La enfermedad, que había hecho grandes estragos en el litoral levantino, invadió con gran virulencia Zaragoza y sus coletazos llegaron a Logroño en tal medida que el único cementerio que tenía la capital se vio completamente desbordado por los numerosos casos de mortandad producidos.

En estas circunstancias, el Ayuntamiento que presidía el recién nombrado alcalde, José Rodríguez Paterna, decidió designar una comisión con el fin de que eligieran el terreno más adecuado para la construcción de otro cementerio que fuese capaz de solucionar la triste y penosa situación planteada. Los terrenos fueron precisamente los existentes al lado del llamado Cementerio Viejo, construyéndose un gran camposanto –prácticamente el actual–, que fue bendecido e inaugurado el 2 de diciembre de 1884.

Precisamente, en tan aflictivas circunstancias llegaron a Logroño el 12 de septiembre de 1884 las Siervas de Jesús. Su actuación ante la calamitosa situación fue de tan heroico proceder y excepcional entrega que así fue reconocido públicamente por la Corporación Municipal cuando a comienzos de 1886 el Ayuntamiento las honró con la entrega de un diploma de honor, como demostración de gratitud por los valiosos y desinteresados servicios que habían prestado a los enfermos atacados por la terrorífica epidemia.

Actualmente, a la calle Siervas de Jesús puede accederse por Bretón de los Herreros, avenida Portugal y por Gran Vía; sin embargo, hasta no hace mucho tiempo esta situación era distinta. En sesión ordinaria celebrada por la Comisión Municipal Permanente el 8 de enero de 1972 se acordó iniciar expediente para la apertura y urbanización de la calle Siervas de Jesús, en el tramo comprendido entre avenida Portugal y Gran Vía, ya que por aquel entonces Siervas de Jesús no estaba comunicada con Gran Vía. La peatonalización de este tramo fue posterior a su apertura.

En 2010 fueron peatonalizadas las calles Siervas de Jesús y Bretón de los Herreros, presentando su aspecto actual tras una inversión de 2'4 millones de euros.

CONVENTO DE LAS SIERVAS DE JESÚS DE 1893 (DESAPARECIDO)

El primer domicilio que las Siervas de Jesús tuvieron en Logroño fue en 1884 en el n° 1 del Muro del Siete –hoy Muro de Cervantes–, en una edificación que recibía el nombre de Casa del Correo, sede en otros tiempos del Gobierno Civil y, posteriormente, sede de la Sociedad Recreativa La Fraternidad, así como de los periódicos El Comercio y La Rioja.

En 1888 el Ayuntamiento decidió proceder a la reforma urbanística de toda la zona, realizándose el derribo de la mencionada e histórica casa –cuyas paredes formaban con el edificio del antiguo Ayuntamiento el llamado callejón de San Isidro–, con fin de construir en sus legendarios solares una plaza que es la actualmente denominada Amós Salvador, nombre que recibió según acuerdo del Ayuntamiento de fecha 21 de diciembre de 1889.

Del Muro del Siete, las Siervas de Jesús se trasladaron a su segunda sede, una casa de la calle del Cristo; si bien, por pocos años, ya que el 17 de abril

de 1892 la Comunidad procedía a la colocación de la primera piedra de su convento en una calle entonces sin denominación y de nueva construcción surgida en los aledaños del Muro de la Penitencia, actual Once de Junio.

A la colocación de esta primera piedra asistieron el Ayuntamiento en pleno, presidido por el alcalde, marqués de San Nicolás; el abad de Santa María de la Redonda, el párroco de Santiago el Real por la parroquia de la circunscripción; el arquitecto Francisco de Luis y Tomás y el contratista Anselmo Martínez. Ante un sencillo altar, adornado por las Siervas de Jesús con ramos de pensamientos, se soltaron gran cantidad de palomas y se dispararon cohetes. En el mismo sitio en que había de erigirse el altar mayor se colocó una cruz de madera y a su lado se abrió la zanja de cimentación. En una caja de zinc se encerraron los planos de la obra, varias medallas conmemorativas y el acta de fundación correspondiente; luego se colocó un sillar en el que se había marcado con cincel en cada uno de sus lados el signo de la cruz. El arquitecto cedió al alcalde la correspondiente paleta y el marqués de San Nicolás, en nombre de la ciudad de Logroño, vertió la argamasa. Seguidamente, todas las autoridades se trasladaron a la casa de la calle del Cristo, donde fueron debidamente obsequiados por las religiosas con dulces y pasteles.

Prácticamente, quince meses después, el 13 de julio de 1893 el convento que constituía su tercer domicilio en la ciudad estaba terminado. El acto de su inauguración fue presidido por todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas. En el altar principal fueron colocadas varias imágenes entre preciosos jarrones de bronce llenos de flores. El sermón fue pronunciado por el padre Montiel, y la música, dirigida por el maestro Hipólito Rodríguez, fue especialmente compuesta para este acto. Durante aquella ya lejanísima tarde del recuerdo, la Comunidad celebró diversos cultos a los que respondieron los ciudadanos con su presencia.

El antiguo edificio de las Siervas de Jesús se mantuvo como tal, más una ampliación hecha por Fermín Álamo en 1923, hasta 1968, deparando una imagen muy característica de nuestra ciudad en el centro de la misma. En este año la comunidad no tuvo más remedio que proceder a la construcción de una nueva casa, ubicándola en los mismos terrenos, aprovechando la superficie de huerta que todavía poseía junto al viejo convento. El motivo de la construcción de su cuarta sede, aparte de las malas condiciones en que se encontraba la antigua casa, estribaba en una verdadera invasión de termitas que destrozaron viguerías y zócalos y que pusieron a las monjas en condiciones muy precarias.

En el mes de enero de 2002 el histórico convento fue totalmente demolido, no dejando ni huella de sus religiosas esencias. Actualmente, sobre su solar se levanta un bloque de viviendas proyectado en 2005.

BANCO DE ESPAÑA (DESAPARECIDO)



Esta arteria contabilizó en su enlace con la calle Bretón de los Herreros, una histórica edificación ubicada en un solar de 520 m² que fue ostentada por el Banco de España desde 1911 hasta 1957. En el mes de enero de 1966 comenzaron las obras de derribo del viejo inmueble, siendo su anterior sede una gran edificación ubicada en la entonces calle Mayor, justo en la esquina con la calle de la Merced. ▽

Iniciada la calle en cuestión con la construcción del convento de las Siervas de Jesús, el Ayuntamiento que entonces presidía el alcalde, Vicente Infante Solórzano, decidió en sesión celebrada el 10 de agosto de 1895 que la nueva arteria llevara el nombre de Siervas de Jesús.

SIERVAS DE JESÚS

Es una congregación religiosa fundada en Bilbao el 25 de julio de 1871 por María Josefa del Corazón de Jesús. En nuestra ciudad se instalaron en 1884 con el ánimo de cuidar y ayudar a las personas y enfermos necesitados en sus domicilios o en sanatorios, dispensarios, hospitales, guarderías, etc. El 7 de septiembre de 1992 su fundadora fue declarada “Venerable” por el Papa Juan Pablo II y el uno de octubre de 2000 santificada por el mismo pontífice.

¿SABÍA QUE...

- ... en 1976 las propias religiosas que habitaban el convento de las Siervas de Jesús solicitaron al Ayuntamiento el cambio de denominación de la calle, dado que la animación nocturna de la misma era muy conocida y se escuchaba música, algarabía y alborozo juvenil de los clubs y locales cercanos?
- ... afortunadamente, la solicitud presentada en el Ayuntamiento no prosperó y su denominación se mantiene incólume en el nomenclátor callejero logroñés?
- ... el solar donde se ubicaba el convento de las Siervas de Jesús en avenida Portugal fue vendido a la constructora riojana “MR” por mil millones de pts?
- ... en el nº 3 de Siervas de Jesús abrió el 20 de septiembre de 1970 la que puede llamarse primera discoteca de la ciudad, la sala de fiestas Clipper; a finales de 1986 fue reformada llamándose Sarao, siendo nuevamente reformada en 2010 con el nuevo nombre de Modus?